

demeurer pendant des années entières, peut-être pendant des siècles ! Mais tu n'y penses pas ! Es-tu ce que tu seras plus dur qu'un Juif, qu'un Chinois, qu'un Indien ?

*Antoine.* Est-ce que les Chinois, les Indiens et les Juifs, prient pour leurs morts ?

*Paul.* Je laisserai à un de mes amis, Israélite, le soin de répondre en ce qui regarde sa religion. Quand aux Chinois et aux Indiens, il est de fait qu'ils portent jusqu'au fanatisme et à une sorte d'idolâtrie le culte des morts.

*Paul.* Tu veux dire, sans doute, qu'ils n'ont pas le bonheur de connaître le vrai Dieu comme nous, et, soit dit en passant, c'est ce qui fera un jour le sujet de notre condamnation, si nous ne vivons pas selon notre foi ; mais, quoiqu'ils n'aient que des idées fausses sur la religion, il n'est pas moins vrai qu'ils se font un devoir de se souvenir de leurs morts devant ce qu'ils appellent la Divinité.

*Antoine.* Leurs prières ne doivent pas être de grande utilité à ces morts.

*Paul.* Je pense comme toi ; mais la conduite de ces pauvres malheureux n'en est pas moins une condamnation manifeste de celle d'un grand nombre de ces gens qui se disent chrétiens et se croient fort raisonnables.

*Antoine.* Tu m'as parlé des Juifs, et tu m'as dit qu'un Israélite me répondrait au sujet des prières pour les morts : de qui veux-tu parler ? où est-il ?

*Paul.* C'est la vue de mon ami Isaac qui m'a fait naître cette idée : Je l'ai vu arriver il n'y a qu'un instant dans la partie du cimetière qui est destinée pour les morts de cette religion.

*Antoine.* Ah ! je le vois, ce pauvre jeune homme, il pleure peut-être la mort de son père : allons au-devant de lui.

*Paul.* Bonjour, cher Isaac : comment se fait-il que nous nous rencontrions ici ?

*Isaac.* Je viens rendre de nouveau mes respectueux devoirs à celui que la mort m'a ravi, et le recommander à la miséricorde du Dieu de nos pères, Abraham, Isaac et Jacob.

*Antoine.* Votre religion vous apprend donc à prier pour les morts ?

*Isaac.* Oui, certes, elle nous apprend à prier pour les morts, et nous nous faisons un devoir d'accomplir ce précepte divin.

*Antoine.* Comment prouveriez-vous que la prière pour les morts est prescrite dans les livres de l'Ancien Testament ?